
 

ACTA DE SESIÓN DEL CONSEJO DE LA 

SOCIEDAD CIVIL 

  

Sesión martes 28 de febrero de 2023.  

 

Instancia 

Sesión N°10/2023 

Tema/ Asunto Sesión ordinaria 

programada. 

Lugar: Sala Virtual (Meet) 

 Hora de inicio: 19:37 hrs. 

Hora de término: 21 hrs. Aprox. 

Responsable: Directiva COSOC con 

apoyo de Secretaría Ejecutiva. 

Encargado de tomar notas: Secretaría 

Ejecutiva 

  

DESARROLLO DE LA SESIÓN 

La reunión inició a las 19.37 horas con 16 asistentes, cumpliéndose quórum para sesionar.  

Durante la sesión se fueron incorporando otros consejeros, hasta completar el total de 23 

asistentes a la sesión. 

El vicepresidente, Jean Buisan, da la bienvenida a los nuevos consejeros de la sociedad 

civil que se incorporan: Sandra Trujillo de Calama y Esteban Páez de Tocopilla. 

 

Se da lectura a la tabla. 

Punto 1 de la Tabla. 

Informe de las gestiones realizadas por la directiva del Cosoc. 

Jean informa que se sostuvo reunión con el Gobernador Regional. Sebastián Peressini expone 

las principales conclusiones a través de la exposición de una presentación. Se comenta que 

los puntos a tratar fueron principalmente: 

El presupuesto del Cosoc, con énfasis en las complejidades para concretar reuniones 

presenciales y traslados, ya que actualmente solo se realizan reuniones virtuales, perdiéndose 

la posibilidad de cercanía. Dentro de las gestiones se realizó una carta y también ver la 

posibilidad de tener audiencia con el Contralor nacional para destrabar el tema del 



 

presupuesto. El Gobernador Regional se comprometió a hacer directamente las gestiones ante 

la Contraloría. 

También se comentó preocupación sobre presupuesto 2023 y participación del Cosoc. 

Gobernador se comprometió a incorporar la participación del Cosoc en 4 instancia durante 

2023: Cuenta Pública Participativa y 3 cabildos participativos. 

También se expuso el plan del trabajo del Cosoc Regional y la constitución de las comisiones 

provinciales de Cosoc provincia Antofagasta, El Loa y Tocopilla. 

Finalmente se tocó el tema de los fondos concursables, con énfasis en seguimiento y también 

capacitación para las organizaciones. 

En varios se comentó sobre deficitario conocimiento del Cosoc en temas de gestión pública, 

lo que es importante fortalecer. También se comentó la solicitud de reunión del Cosoc al Core 

para estrechar lazos, no habiendo respuesta hasta la fecha. 

Consejera Ana Olivares consulta qué impresión les quedó a la directiva de la reunión con el 

Gobernador. Jean Buisan comenta que hay disposición del Gobernador Regional a apoyar las 

gestiones del Cosoc y contribuir a la labor de este organismo. 

Consejera Ana Olivares pregunta sobre los cabildos que se realizarán y en qué lugar se 

desarrollarán. Silvana Calderón, secretaria ejecutiva del Cosoc, explica que se trata de un 

compromiso del Gobernador y que se desarrollará uno por provincia. 

 

Punto 2 de la Tabla. 

Situación presupuesto 2022 - 2023 

 

Se enviaron las cartas correspondientes y el Gobernador comprometió reunión con el 

Contralor para destrabar el tema. Se está a la espera de esas gestiones. 

 

Punto 3 de la Tabla. 

Se da cuenta de la activación de la Comisión Provincial El Loa 

Consejero Gonzalo Ravest explica que se reunieron consejeros de El Loa, pero que costó reunir 

a las personas. Se han realizado dos reuniones. Se conformó una directiva y se elaborará un 

plan de trabajo.  

Comenta que ha habido problemas para reunirse presencialmente y que las conexiones de 

internet también son complejas. 

Sebastián Peressini comenta que como comisión reglamento están apoyando 

permanentemente estas gestiones. 



 

Punto 4 de la Tabla. 

Seguimiento Plan de Trabajo 2023 

Se explica que la idea es que el plan sea participativo y que también haya participación directa 

de las comisiones provinciales. 

Desde Secretaría Ejecutiva se explica que el presupuesto asignado al Cosoc Regional no ha 

podido implementarse, por un dictamen de Contraloría. Sin embargo, se han propuesto 

acciones como el envío de cartas y una reunión presencial con el Contralor. 

Como alternativa se propone que se realicen actividades extraordinarias donde los consejeros 

puedan participar, pero también surgió otra complejidad, ya que en la Ley de Presupuesto 

que rige para este año no aparece contemplada la glosa específica. De esta manera, se 

propone seguir insistiendo con las cartas y también a través de una reunión con el Contralor. 

Presidenta del Cosoc, María Gloria Lazcano, explica que es importante la gestión que pueda 

realizar el Gobernador Regional, especialmente la reunión con el Contralor, de manera de 

poder solucionar este tema. 

Consejera Ana Olivares comenta que en conversación con otros Cosoc a nivel nacional, el 

panorama no se ve auspicioso. Además, indica que hoy las prioridades nacionales tienen que 

ver con inyectar recursos a temas de seguridad. Dice que no quiere ser pesimista, que hay 

que insistir. 

Consejera Olga Valdés plantea que se han llevado muchas sesiones hablando del trabajo de 

instalación del Cosoc y del presupuesto, pero que no se está centrando la acción en el trabajo 

directo del Cosoc y las tareas propias que le corresponden. 

Consejera Norma Tejada plantea la necesidad de iniciar el trabajo de la provincia de Tocopilla 

como Cosoc, instando a que se puedan reunir para iniciar el trabajo como comisión provincial 

(incluyendo comuna de Tocopilla y de María Elena). 

Vicepresidente Jean Pierre Buisán comenta que se propone poder activarla durante la primera 

quincena de marzo. 

Consejera Idalia Mosquera comenta, respecto a reflexión de Olga Valdés, que es importante 

trabajar concretamente en las labores del Cosoc. Comenta que ella es parte de otros Cosoc y 

de otras organizaciones y que se están haciendo muchas cosas. Reitera que es importante 

concretar las tareas, avanzar, porque o si no se va a pasar el tiempo. 

Consejero Peressini insta a las y los consejeros a que se hagan parte de las comisiones 

provinciales, donde se pueden poner temas en tabla. 

Presidenta del Cosoc Regional, María Gloria Lazcano, pide hacer autocrítica, señalando que 

junto con reflexionar hay que proponer temas, que las críticas deben venir acompañadas de 

propuestas. Indica que todos los y las consejeras deberían contribuir a sacar adelante el Plan 



 

de Trabajo aprobado. Indica que si bien todos tienen preocupaciones laborales y familiares, 

siendo este un tema voluntario, fue por decisión propia querer ser parte de esta instancia.  

Consejero Marcelo Silva plantea que la organización a la que él representa y los temas que 

les preocupan, no han estado presentes.  

Consejera Elizabeth Andrade plantea que pareciera que fuera la primera reunión del Cosoc, 

que ha pasado un año y se sigue hablando de lo mismo. Comenta que ella está participando 

en distintas instancias de vivienda y ciudad. Propone que se tenga una reunión presencial 

prontamente y que cada uno lleve un diagnóstico con las situaciones que están ocurriendo en 

sus territorios. Plantea que hay temas muy complejos en migración, en agenda de mujer, 

entre otros temas. Dice que ha pasado mucho tiempo y que se sigue planificando, que hay 

que concretar. 

Presidenta María Gloria Lazcano reitera que es importante que se propongan acciones de 

trabajo. Le parece relevante el planteamiento de Elizabeth respecto a pronunciarse sobre el 

8M. Insiste en que estamos ante oportunidad de dar vuelta la página y abordar el plan de 

trabajo.  

Consejero Reynaldo Rivera destaca el trabajo y compromiso que ha habido de parte de la 

directiva del Cosoc para sacar adelante las tareas. 

También destaca el rol de la secretaría ejecutiva del Cosoc en el apoyo y convocatoria a 

actividades y solicita que se les convoque a las actividades del Gore. 

Silvana Calderón, de la secretaría ejecutiva, explica que hay diferentes instancias del Gobierno 

Regional en las que se considera la participación del Cosoc. 

 

Punto 5 de la Tabla 

Seguimiento a FNDR 

Expone consejero Gonzalo Ravest y explica que como parte del Plan de Trabajo está como 

primer punto el seguimiento a los fondos FNDR, explicando que en ese punto no ha habido 

avance. Muestra una lista de proyectos tratados por el Core y plantea lo importante de hacer 

seguimiento y conocer todo el proceso desde que un proyecto se elabora hasta que se ejecuta. 

Reflexiona sobre la manera de trabajar este análisis, que podría ser por comisiones. También 

plantea la necesidad de capacitarse para hacer seguimiento a estas iniciativas. 

Consejero Richard Palape plantea importancia de hacer seguimiento a estos proyectos. 

Plantea como idea sumarse a los seguimientos que hace directamente el Gobierno Regional o 

bien realizar una revisión independiente. 

Punto 6 de la Tabla 

Creación de comisión de estudio bases FNDR 2023 



 

Vicepresidente Jean Pierre Buisan plantea que se han recibido solicitudes de capacitación para 

la postulación a proyectos de parte de distintas organizaciones. Esto es reforzado por la 

Presidenta María Gloria Lazcano, quien plantea que también es importante lo planteado por 

los consejeros sobre la necesidad de hacer seguimiento a los proyectos en ejecución.  

Sebastián Peressini aclara que no se trata de fiscalización, si no de seguimiento para ver si se 

están cubriendo las necesidades de las organizaciones sociales. 

Consejero Gonzalo Ravest plantea disposición de apoyar en seguimiento de proyectos y en 

comisión para revisión de bases FNDR. 

Consejera Olga Valdés plantea importancia de catastro de proyectos, para ver los énfasis 

donde se está invirtiendo, para tener una visión amplia que permita ir enfocando la inversión. 

También se pone a disposición de estas tareas. 

 

Punto 7 de la Tabla 

Propuestas o temáticas para la próxima sesión 

Consejero Peressini propone poner en tabla los temas que han sido tratados en las comisiones 

provinciales, de manera de hacer seguimiento. 

Consejera Elizabeth Andrade consulta si habrá algún comunicado o pronunciamiento del Cosoc 

Regional sobre el 8M. 

Presidenta María Gloria Lazcano propone moción de adherirse a la conmemoración del 8M, 

indicando que es parte de la postura como organismo, considerando incluso la paridad en las 

funciones que se ha adoptado. 

Sebastián Peressini pregunta cuál es el comunicado, para poder saber qué se va a votar. 

Elizabeth Andrade explica que el comunicado aún no sale, que durante el día de hoy estará. 

Ante eso, presidenta María Gloria Lazcano propone que después de manera interna, por correo 

se decida si se aprueba adherir al comunicado. 

 

Fecha de próxima sesión:  

Acuerdo N° 040: 

Moción: Se proponen dos fechas para próxima reunión del Cosoc y se someten a 

votación: 30 de marzo de 2023 o 28 de marzo de 2023, a las 19:30 horas. 

Votación por el jueves 30 de marzo de 2023: 

Concurren al acuerdo los siguientes consejeros y consejeras: 



 

José Luis 

Vega 

Olga 

Valdés 

  
 

 

Votación por el martes 28 de marzo de 2023: 

Concurren al acuerdo los siguientes consejeros y consejeras: 

Esteban 

Paéz 

Ana 

Olivares 

Cepeda 

Elizabeth 

Andrade 

Gonzalo 

Ravest 

Becerra 

Pamela rojas 

(Guido Silva) 

María 

Lazcano 

Torres 

Marcelo Silva Ignacio 

Barriento

s 

Luis Dinamarza 

(Maritza Pino) 

Norma Tejada 

Pablo 

Silva 

(Patricia 

Sagua) 

Richard 

Palape 

Jean 

Pierre 

Buisan 

Sebastián 

Peressini 

 Yeriza Bravo 

 

 

Yolanda 

Astudillo 
Silvia González 

 

Yubitza 

Arancibia 
  

 

 

Se aprueba por mayoría, próxima fecha de reunión COSOC Regional, martes 28 de marzo de 

2023 a las 19.30. 

Finalmente, Esteban Páez, nuevo representante de Tocopilla, realiza saludo y comenta que es 

parte de gremio de pequeña minería. 

Consejera Norma Tejada pide que se le incluya en comisión de revisión de FNDR. 

Se da por cerrada la sesión. 

CONTROL DE ASISTENCIA 



 

 Consejeros y consejeras   

N° Asistencia Telemática Inasistencia con 
Justificaciones 

 

Inasistencia sin 
justificaciones 

Observaciones 

1  JOSÉ LUIS VEGA 

PIZARRO 

  RAMON ANTONIO 

VEGA 

  

2 OLGA VALDÉS DE 
LA TORRE 

  FERNANDA 
VARGAS 
CELEDÓN 

  

3 ESTEBAN PÁEZ    LUISA TOROCO 
ZULETA 

  

4 ANA OLIVARES 
CEPEDA  

  MARÍA SALINAS 
SÁNCHEZ 

  

5 ELIZABETH ANDRADE 
HUARINGA 

   

6 GONZALO 
RAVEST 
BECERRA 

      

7 PAMELA ROJAS 
(GUIDO SILVA) 

     

8 MARÍA GLORIA 
LAZCANO TORRES 

      

9 MARCELO SILVA 
MIRANDA 

 

      

10 IGNACIO 
BARRIENTOS PARDO 

     

11 LUIS DINAMARCA 
(MARITZA PINO) 

      

12 NORMA TEJADA 
PALACIOS 

 

      

13 PABLO SILVA 
(PATRICIA 
SAGUA) 

      



 

14 RICHARD PALAPE 
TORRES 

  

 

    

15 JEAN PIERRE 
BUISAN 
PUELLES 

      

16 SEBASTIÁN 
PERESSINI 
MATSUDA 

      

17 YERIZA BRAVO 
TAPIA 

   

18 YOLANDA 
ASTUDILLO 

FLORES 

    

19 SILVIA 
GONZALEZ 

EGUE 

      

20 YUBITZA 
ARANCIABIA 
ANDRADE 

 

   

21  IDALIA 
MOSQUERA 

RIVERA 

 

   

22 SANDRA 

TRUJILLO 
VALDÉS 

   

23 REYNALDO 
RIVERA BRUNA 

   

  

 


